
16     Среда 4 сентября 2019 №159     Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

Review Восточный экономический форум

— первые лица —

— Как сейчас формируется инве-
стиционная привлекательность 
Якутии и какие проекты вы счи-
таете ключевыми?
— Наикрупнейший проект с ино-
странным участием — это освоение 
месторождения на западе Якутии 
совместно с компанией «Роснефть», 
это компания ТНК BP. И в ближай-
шее время Якутия может похвастать-
ся серьезным горнодобывающим 
проектом — запуском месторожде-
ния Вертикальное компании Silver 
Bear Resources. Инвесторы, в том 
числе иностранные, готовы вкла-
дываться в традиционно привлека-
тельные для Якутии отрасли эконо-
мики, связанные с добычей полез-
ных ископаемых и также рассматри-
вают ряд проектов переработки. Но 
надо отметить, что в них уровень ри-
сков обычно выше, следовательно, 
инвесторы ищут различные меры 
государственной поддержки. Они 
могут часто претендовать на льгот-
ные механизмы на территориях опе-
режающего развития, заявить реги-
ональный инвестиционный про-
ект, дополнительно могут привлечь 
в свой проект как участника феде-
ральное правительство Республики 
Саха (Якутия), например в форме ка-
питального гранта.

Инвестиционная привлекатель-
ность Якутии формируется по цело-
му ряду направлений. В первую оче-
редь это работа по продвижению 
Якутии в части реализации целевых 
моделей, предложенных Агентст-
вом стратегических инициатив, как 
основа для оценки регионов в обла-
сти инвестиционной привлекатель-
ности. Составляется национальный 
рейтинг инвестиционной привле-
кательности, в котором Якутия под-
нялась с 52-го на 22-е место по ито-
гам 2018 года. В рамках этой методо-
логии в числе целевых моделей есть 
целый комплекс показателей, свя-
занных с деятельностью специали-
зированной организации по рабо-
те с инвесторами, с контрольно-над-
зорными органами, доступность фи-
нансовых ресурсов для предприни-
мателей, качество инвестиционного 
портала и многие другие. На основа-
нии этого рейтинга ежегодно прези-
дент РФ Владимир Путин доклады-
вает о нем на Петербургском между-
народном экономическом форуме.
— Какую роль играет ВЭФ в при-
влечении инвесторов в регион?
— Восточный экономический форум 
— это основное мероприятие в обла-
сти инвестиционного продвижения 
в регионы всего Дальнего Востока. 
На нем выносятся все основные со-
глашения, договоренности, здесь мы 

можем продемонстрировать имидж 
своего региона — скажем, при помо-
щи павильона «Улицы Дальнего Вос-
тока», показать свои инвестицион-
ные проекты потенциальным инве-
сторам через многочисленные пре-
зентации, участие в отраслевых сес-
сиях, презентационные зоны феде-
ральных органов исполнительной 
власти. В этом году мы сделали спе-
циальный акцент на том, чтобы все 
инвестиционные проекты, которые 
сопровождаются республиканским 
Агентством по привлечению инвес-
тиций и поддержке экспорта (АПИ-
ПЭ), получили максимальное отра-
жение на ВЭФе. Показываем проек-
ты через инструменты дополненной 
реальности, ставим макеты и, конеч-
но, в рамках презентационной зоны 
Минвостокразвития покажем рабо-
ту нашей инвестиционной команды.
— Инвестиционная привлека-
тельность Якутии растет: в рей-
тинге регионов республика уже 
поднялась с 52-го на 22-е место. 
Когда она может войти в десятку?
— При оптимистичном сценарии 
надеемся — через три-четыре года. 
Для того чтобы прорваться в следу-
ющем году, нам надо предпринять 
серьезнейшие усилия и опередить 
те регионы, которые нас догоняют, 
и одновременно вырваться вперед. 
Но для нас это становится все слож-
нее. Дело в том, что многие показа-
тели инвестиционного рейтинга 
не поддаются коррекции в краткос-
рочном периоде, повлиять на них 
невозможно. Существует, напри-
мер, покрытие региона дорожной 
сетью: в Якутии 80% территории не 
обладает транспортной доступно-
стью, или стоимость интернета. По-
влиять на эти показатели трудно, и 
в дальнейшем они будут нас тянуть 
вниз. Но мы активно работаем и бу-
дем идти вперед!

— За счет чего будет расти инве-
стиционная привлекательность 
 региона?
— Инвестиционная привлекатель-
ность будет расти за счет значитель-
ной диверсификации экономики 
региона. Традиционно Якутия явля-
ется кладовой, регионом, полагаю-
щимся на значительные доходы от 
природопользования, недрополь-
зования. Новые отрасли развивают-
ся, а когда в новой отрасли появляет-

ся якорное предприятие, вокруг не-
го может вырасти целый кластер. Та-
кие кластеры нам нужны в сфере ле-
сопереработки, в нефтегазоперера-
ботке и других отраслях. И когда мы 
получим якорных инвесторов в этих 
отраслях, за ними придут новые иг-
роки, которые будут сотрудничать с 
ними в сфере закупок или использо-
вать их продукцию как свое сырье.
— Проекты в каких сферах вы счи-
таете приоритетными для Якутии?
— Приоритетные проекты среди тех, 
которые сопровождает АПИПЭ,— 
это именно те, которые могут стать 
центром для кластерного разви-
тия. Это возможность строительства 
крупного газоперерабатывающего 
комплекса, это предприятия в сфере 
лесопереработки, в сфере металлур-
гии (сейчас ведем переговоры).
— В каких сферах инвестицион-
ный потенциал региона еще недо-
статочно реализован?
— Потенциал еще недостаточно ре-
ализован в сферах, где мало перера-
ботки. К примеру алмазы много до-

бываем, но перерабатываем мало, 
также это относится к нефти, газу. 
Это и есть наш инвестиционный по-
тенциал. У нас много леса, который 
мы практически не осваиваем,— это 
тоже наш потенциал. Имеем ряд ме-
сторождений, вокруг которых мож-
но сформировать кластеры перера-
ботки. На юге Якутии есть железо-
рудное месторождение Таежное, 
там есть целый комплекс месторо-
ждений, на основе которых можно в 
перспективе создать новую отрасль.
— Традиционно в числе ино-
странных инвесторов в Якутии 
представлены компании из ази-
атских стран, Японии и Китая. 
Почему именно на эти направле-
ния была сделана ставка?
— Ставка сделана на эти страны, по-
тому что, во-первых, они географиче-
ски нам близки. Во-вторых, уже сло-
жился определенный уровень чело-
веческого капитала. На базе Северо-
Восточного федерального универси-
тета специалисты по этой страновой 
работе выращиваются, и именно их 
самореализация привела к тому, что 
в Якутию пришли инвесторы и им 
есть с кем работать и с кем общаться. 
В дальнейшем мы планируем дивер-
сифицироваться, планируем запу-
стить новое сильное корейское на-
правление. Во Владивостоке под эги-
дой полномочного представителя 
президента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе Юрия Трутнева 
было проведено большое мероприя-
тие по укреплению взаимодействия 
с Индией. И мы ожидаем индийскую 
делегацию в Якутии во второй поло-
вине октября. Определенный успех 
Японии в Якутии подлежит тиражи-
рованию. Мы хотим, чтобы и с Япо-
нией, и с Китаем, и с Кореей, и с Ин-
дией у нас были общие реализован-
ные проекты. И те инвесторы, кото-

рые воплотили проекты в жизнь, ста-
ли живыми подтверждениями, что 
Якутия — это надежный партнер.
— В каких еще странах Якутия 
могла бы найти потенциальных 
партнеров?
— Что касается экспорта, то наши 
экспортеры ищут партнеров по все-
му миру. На днях была завершена 
бизнес-миссия якутских ювелиров 
в Канаду. Также мы открываем экс-
портные каналы для якутских ком-
паний в страны СНГ.
— Одна из ключевых задач, сфор-
мированных правительством,— 
развитие несырьевого экспорта. 
Какие проекты в этой сфере будет 
активно развивать Якутия?
— Что касается несырьевого экспор-
та, на базе АПИПЭ в сентябре 2018 
года был создан Центр поддержки 
экспорта Республики Саха (Якутия). 
И уже на базе ЦПЭ сформировались 
экспортные разноплановые класте-
ры. Их становится постепенно все 
больше — это в первую очередь ал-
мазогранильные, ювелирные пред-
приятия, пищевая промышлен-
ность, продукция народных промы-
слов Якутии и биологически актив-
ные добавки, туризм и креативные 
отрасли. Мы активно пытаемся про-
двигать имидж Якутии за рубежом.
— Какие особенности работы для 
инвесторов существуют в Якутии 
из числа тех, которых нет в дру-
гих регионах?
— Самые важные особенности для 
инвесторов, во-первых, это логисти-
ка. Якутия — это, как правило, реги-
он сезонный, сложный, за исключе-
нием той относительно небольшой 
части Якутии, где есть круглогодич-
ный доступ к железной дороге. Всем 
инвесторам, которые реализуют 
свои проекты на территории респу-
блики, мы указываем на то, что их 
логистическая схема имеет колос-
сальное значение, это может являть-
ся ключевым фактором успеха их ин-
вестиционного проекта. Строитель-
ный сезон из-за климата короткий. 
В целом Якутия по транспортной ло-
гистике, по реализации инвестици-
онных проектов, именно по стройке 
очень специфична и не похожа ни 
на что другое в нашей стране.
— С какими сложностями они мо-
гут столкнуться?
— Инвесторы могут столкнуться со 
всеми привычными при реализа-
ции проектов сложностями, но они 
всегда могут рассчитывать на поддер-
жку правительства Республики Саха 
(Якутия), поддержку со стороны ин-
ститутов развития. На все, на что мы 
можем повлиять, мы всегда влияем, 
чтобы оказать содействие инвестору.

— О каких особенных плюсах мо-
жет идти речь?
— Главных плюсов два. Первый — 
это то, что в регионе работает новая 
команда, которая поставила в при-
оритет для себя привлечение инве-
стиций в республику. Второй — это 
структурированная, слаженная ра-
бота институтов развития, которая 
может оказать содействие инвесто-
ру на всех фазах реализации проек-
та, за ним закреплены всегда отра-
слевые менеджеры от АПИПЭ. Для 
всех инвесторов двери открыты, и 
мы всегда готовы оказать им все не-
обходимые услуги.
— Туризм — одна из ключевых 
сфер несырьевого экспорта. На-
сколько сейчас развит туристиче-
ский потенциал региона?
— Туризм сейчас одно из стратегиче-
ских направлений социально-эконо-
мического развития Республики Са-
ха (Якутия). Якутия — это действи-
тельно уникальный, неповторимый 
край, имеющий значительные ре-

сурсы для развития туризма. Респу-
блика обладает объектами притяже-
ния туристов, не имеющими анало-
гов по всему миру. Проведение еже-
годных событийных туров «Путеше-
ствие на полюс холода», националь-
ный праздник «Ысыах», «Зима начи-
нается с Якутии», «Вкус Якутии» по-
зволяют привлечь в республику ту-
ристов не только из регионов Рос-
сии, но и из зарубежных стран.
— Какие перспективные проек-
ты в этой сфере могут быть реа-
лизованы?
— Сегодня нам необходимо усили-
вать имеющийся потенциал и зани-
мать свою нишу на мировом туристи-
ческом рынке, уделив особое внима-
ние продвижению турпродукта. При-
оритетной задачей в развитии туриз-
ма является создание благоприятных 
условий для развития туристической 
деятельности, новых туристических 
проектов. Должны быть внедрены 
новые информационные техноло-
гии, разработан единый туристиче-
ский бренд Якутии и маркетинговый 
план. Специфика каждого района ре-
спублики позволяет говорить о реа-
лизации разных видов туризма. Од-
ним из главных направлений в раз-
витии туризма должна быть упаков-
ка турпродуктов, создание готовых 
турпакетов для разных категорий ту-
ристов, в том числе зарубежных.

— Рассчитываете ли вы привлечь 
в регион иностранный турпоток? 
Из каких стран?
— По республике много туристиче-
ских маршрутов, но мало турпаке-
тов, готовых для продажи на россий-
ский и зарубежный рынок. В этих 
целях мы развиваем международ-
ное сотрудничество. В рамках раз-
вития въездного туризма и позицио-
нирования турпродуктов Республи-
ки Саха (Якутия) на международном 
рынке в 2018 году подписаны согла-
шения с рядом крупных российских 
туроператоров (ООО «Колмар Тур», 
ООО «Музединис Интур», НП «Объ-
единение международной интегра-
ции в туризме „Мир без границ“»). 
Планируется совместная работа по 
продвижению и наполнению тури-
стами туристических маршрутов, 
реализация различных проектов, 
направленных на увеличение пото-
ка туристов в Якутию. Также достиг-
нуты договоренности с представите-
лями Южной Кореи, Китая и Турции.

— В регионе создан националь-
ный туристическо-информаци-
онный центр «Якутия» (ТИЦ). Ка-
кие функции он выполняет? На-
сколько успешно?
— Учреждение создано в целях ор-
ганизации единого информацион-
ного туристического пространства, 
осуществления информационного 
обслуживания, направленного на 
увеличение количества туристов и 
экскурсантов, продвижения респу-
блики на российский и международ-
ный туристические рынки. ТИЦ ока-
зывает услуги информирования ту-
ристов о туристических возможно-
стях региона, продвигает туристиче-
ские продукты региона, создавая ус-
ловия информационного комфорта 
для туристов, приезжающих в реги-
он. ГАУ РС (Я) НТИЦ «Якутия» выстро-
ена система мероприятий, направ-
ленных на продвижение внутрен-
него и въездного туризма Республи-
ки Саха (Якутия). С 2016 года по на-
стоящее время организовано и про-
ведено более 3 тыс. информацион-
но-пропагандистских рекламных 
кампаний по продвижению турпро-
дукта РС (Я) с использованием теле-
видения, электронных и печатных 
средств массовой информации, ин-
тернет-пространства, средств наруж-
ной рекламы, пресс-туров.

Беседовала Ольга Мухина

«Для всех инвесторов двери открыты»
Республика Саха (Якутия) становится все более интересным регионом для бизнеса: буквально за год в национальном рейтинге инвестици-
онной привлекательности регионов республика поднялась сразу на 30 позиций — с 52-го на 22-е место. О том, когда регион войдет в десятку 
лучших и какие программы поддержки будут предложены инвесторам, в интервью „Ъ“ рассказал глава республики Айсен Николаев.
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Традиционно Якутия является кладовой, 
регионом, полагающимся на значитель-
ные доходы от природопользования,  
недропользования

В регионе работает новая команда,  
которая поставила в приоритет для себя 
привлечение инвестиций в республику

Н И К О Л А Е В  А Й С Е Н  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 22 января 1972 года в Ленинграде в семье учителей. Вырос в поселке Верхне
вилюйск на территории Якутии. В 16 лет с золотой медалью окончил Верхневилюйскую 
физикоматематическую школу и поступил на физический факультет МГУ имени Ломоносова. 
В 1994 году окончил обучение в университете, получив также диплом по специальности 
 «финансовый менеджмент» в РАНХиГС. В этом же году начал работать в финансовой корпо
рации САПИ. В 1995–1998 годах входил в состав правления Алмазэргиэнбанка, а в промежут
ке с 1998 по 2003 год был его председателем.

Политическую карьеру начал в 1997 году, став депутатом государственного собрания 
Республики Саха (Якутия) по Олонецкому одномандатному округу. В 2004 году бал назначен 
министром финансов региона, а в 2007 году — руководителем администрации президента 
и правительства Республики Саха (Якутия). В 2011 году на год занял пост первого зампреда 
регионального правительства, после чего в марте 2012 года избран главой города Якутска, 
а в сентябре 2017 года переизбран на второй срок.

В мае 2018 года после добровольной отставки Егора Борисова указом президента был 
назначен временно исполняющих обязанности главы Республики Саха (Якутия). В сентябре 
прошлого года был избран главой региона, получив на выборах 71,4% голосов.

Женат, имеет троих детей. Занимает пост президента Федерации спортивной борьбы 
Республики Саха (Якутия).


